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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Comitê Estratégico de Sustentabilidade - CES 

 
Sinopse da III Sessão Ordinária do CES  

 
Síntese das discussões e deliberações referentes aos assuntos constantes da pauta da III sessão do 
Comitê Estratégico de Sustentabilidade (CES), realizada em 16 de agosto de 2023, com início às 
14:19h, realizada de forma presencial. 

 
Membros Presentes:  
Presidente: Mônica Schröder 
Coordenador Executivo de Sustentabilidade/PROPLADI: Daniel Pansarelli 
Representante Adjunto PROPLADI: Leonel Sampaio 
Representante do CCNH: Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha 
Representante da PROGRAD: Marcelo Salvador Caetano 
Representante da PROPG: Charles M. Dias dos Santos 
Representante da PROEC: Gabriela Maruno 
Representante da PROAP: Lilian Santos Leite Menezes 
Representante da PROAD: Sara Cid Mascareñas Alvarez 
Representante PU: Daniel Dubosselard Comin Lot 
Representante docente (ConsUni): Luciana R. Fagnoni Costa Travassos  
Representante Discente de Pós-Graduação (ConsUni): Rayssa Saidel Cortez 
Participantes Convidados: Carlos Alberto O. Silva (NTI), Carolina M. D. Pinho (BPT), Fabio Senigalia 
(SUGEPE), Guilherme Madeira (Propladi), Lucas Ribeiro Torin (SPO), Mariella Mian (ACI), Nélio de 
Freitas Queiroz (Propladi) 
Ausências justificadas: Tatiana Lima Ferreira (CMCC), Wagner A. Carvalho e Fábio Furlan (PROPES) 

 

A presidente, Mônica Schröder, após cumprimentar os presentes dá início a sessão 
esclarecendo que haverá uma inversão na ordem dos Informes a pedido das pessoas 
demandantes.  

 

Informes: 

1. Andamento do inventário georreferenciado de espaços físicos. Relatores: Daniel Pansarelli, 
Nélio Queiroz, Guilherme Solci Madeira (PROPLADI) e Profa. Carolina Pinho (BPT). 

 Mônica contextualiza que após o CES receber contribuições de diversas IFES que 
compartilharam suas experiências com a elaboração de planos diretores em apresentações 
durante as sessões do Comitê realizadas entre 2021/2022, e que uma das boas práticas 
detalhadas neste diálogo interinstitucional e que a UFABC deseja implementar é justamente o 
mapeamento das áreas e dos espaços físicos nos campi. Neste sentido, em consulta à 
professora Carolina, docente do Bacharelado de Planejamento Territorial (BTP), verificou-se a 
possibilidade de desenvolvermos um projeto-piloto com metodologia para este mapeamento, 
que, caso ampliado como projeto institucional, poderá ser usado na identificação e no 
planejamento de usos dos espaços físicos da universidade. Na sequência, Carolina apresenta o 
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projeto-piloto que foi desenvolvido, conjuntamente com a Prefeitura Universitária, PROPLADI, 
Superintendência de Obras (SPO) e discentes do BTP. E destaca as etapas seguidas para 
alcançar este primeiro resultado. Guilherme corrobora com a apresentação ao compartilhar 
informações sobre o acervo georreferenciado da UNICAMP (disponível em: 
https://atlas.unicamp.br/), que atualmente se encontra como um projeto bastante 
consolidado, tendo sido umas das instituições a apresentar sua experiência com a elaboração 
de um plano diretor nas sessões do CES. Destaca as possibilidades que o inventário 
georreferenciado pode trazer de informações em termos de área útil, concentração de pessoas, 
locais mais acessados, entre outras informações. Carolina apresenta os resultados obtidos por 
meio do projeto-piloto na UFABC, alcançados exclusivamente com o uso ferramentas e 
softwares de acesso aberto, e indica os próximos passos do projeto: (i) realizar discussões com 
o NTI sobre a integração ao banco de dados, e (ii) elaborar  proposta institucional que envolva 
outras áreas e pessoas servidoras, além de formas de apoio institucional. Os membros do CES 
parabenizam as pessoas responsáveis e envolvidas neste projeto, reconhecendo sua 
contribuição para fornecer informações necessárias para o planejamento físico da UFABC.  

2. Proposta para o PDI 2024-2033 de diretrizes para uma Política de Gestão Sustentável. 
Relatores: Daniel Pansarelli, Nélio Queiroz, Guilherme Solci Madeira (PROPLADI) 

 Mônica esclarece que o documento a ser apresentado deverá ser um norteador para os 
trabalhos de elaboração do novo PDI da UFABC, para o período 2024-2033, tendo sido feito a 
diversas mãos, porém, com destaque para a atuação de Nélio, da PROPLADI. Nélio apresenta o 
documento elaborado, esclarecendo que nele está contido princípios e objetivos da futura 
política de gestão sustentável da UFABC, incluindo o detalhamento dos trabalhos realizados por 
meio de comitês e comissões, a partir de planos e diferentes instrumentos, afeito à temática da 
sustentabilidade, especialmente ambiental. Daniel Pansarelli complementa que a comissão 
responsável pela elaboração do PDI está atuando apoiada em eixos e subcomissões temáticas. 
Informa que este documento, depois de ter sido discutido na COES, e agora no CES, também 
será encaminhado à subcomissão Infraestrutura: Consolidação, expansão e sustentabilidade. 
Esclarece novamente que o documento já foi apresentado aos membros da CoES, portanto, 
reafirma que é fruto de uma construção coletiva. Sara pontua que a parceria estabelecida junto 
à Rede SustentAÇÃO poderia estar entre as ações apresentadas no documento apresentado 
neste Informe. Esclarece-se neste ponto que, mesmo sendo Informe, a Profa. Mônica sugeriu 
que houvesse três inscrições para sugestões e/ou dúvidas. Nélio concorda em adicionar ao 
documento a sugestão feita por Sara. Charles pontua sobre a necessidade de eventos 
institucionais sobre sustentabilidade. Luciana sugere que no documento apresentado constem 
informações e orientações sobre a transição, para além da busca pela sustentabilidade, como 
também seja reforçada a ênfase do componente de planejamento, considerando justamente a 
trajetória do PLS.   

 

Expediente: 
  
1. Minuta de Resolução que estabelece e regulamenta os procedimentos para as solicitações de 
adequações nos usos de espaços físicos entregues na UFABC. Relatores: Daniel Pansarelli, Nélio 
Queiroz, Guilherme Solci Madeira (PROPLADI) 
 
 Daniel Pansarelli contextualiza que o documento foi elaborado com a colaboração de 
diversas áreas que foram consultadas durante o processo de elaboração, tais como os Centros e a 
PROPES. Esta Resolução fará parte de um conjunto de regulamentações que ainda serão 
elaboradas, e que serão complementares no tema dos espaços físicos na UFABC.  Guilherme 
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acrescenta que a minuta tem o objetivo de institucionalizar procedimentos já executados pela 
Prefeitura Universitária, e também estabelece o CES como uma unidade recursal no caso de 
divergências. Rodrigo pontua a necessidade da Resolução e enfatiza que o estabelecimento de um 
método para estas solicitações é necessário.  Mônica complementa que as áreas lidam com 
diversos tipos de espaços físicos, tais como áreas administrativas, laboratórios e sala de aulas, e o 
estabelecimento de uma regulamentação facilitará o planejamento e a condução das ações 
relativas a adequações e afins. Sara sugere alterações no documento, algumas relacionadas à 
forma, acatadas pelos demandantes, e aponta que o cronograma anual de solicitações citado no 
documento poderia ser mais flexível, devido a imprevistos que podem ocorrer. Outro ponto que 
sugere alteração é a inserção de exigência da viabilidade técnica por área competente, 
mencionada no art. 9º. Leonel sugere a inversão da ordem de parágrafos nesse mesmo art. 9º  
para melhor compreensão, dialogando com a preocupação levantada por Sara. Mônica sugere 
alteração do inciso I do art. 10º no que tange às solicitações do interesse da administração pública, 
a serem indicadas pela Reitoria, também acatada.  Os membros discutem e deliberam sobre as 
alterações. O item é promovido à Ordem do dia e a discussão é retomada, com novas inscrições. 
Charles, retomando a preocupação apresentada no expediente, acredita que na prática nada 
poderá será devolvido, dado a relevância das pesquisas e projetos, e informa que existem casos de 
projetos que os prazos para submissão são exíguos e não poderão obedecer ao cronograma 
estabelecido. Rodrigo complementa que a regulamentação do tema não pretende afetar os 
projetos por dificuldades de infraestrutura, ainda que demore a sua plena viabilização, pois eles 
aumentam a capacidade e visibilidade da universidade. Daniel Dubosselard esclarece que os 
demandantes que se adequarem ao regulamento serão bonificados com um tramite mais ágil, 
enquanto os que não aderirem, por alguma razão ou dificuldade, poderão enfrentar o risco de 
algum atraso no atendimento da demanda apresentada. Mariella sugere que após a publicação da 
Resolução, seja realizada divulgação para sensibilizar a comunidade sobre o assunto. Ademais, os 
membros discutem e consideram mais adequado incluir em cartilha, a ser elaborada pela PU, a 
inserção de instâncias para avaliação do projeto e necessidades de adequações na infraestrutura 
advindas do projeto. O item entra em votação e é aprovado por unanimidade.  
 

A reunião é encerrada às 16h50. 


